

EIBAR / La biblioteca 2.0 del siglo XXI

Hace muchos años que las bibliotecas dejaron de ser únicamente ordenados almacenes de libros para pasar a ofrecer nuevos servicios. Esta tendencia ha ido en aumento y mira a un futuro con muchas puertas abiertas. La biblioteca Juan San Martín estrenaba este año su página web y un blog. Además, su última reforma incorporaba enchufes a las mesas para facilitar la utilización de ordenadores portátiles y la dotación de conexión inalámbrica a internet (wifi) es una realidad desde hace tiempo.

Sin embargo, este tren no se detiene y para seguir en vanguardia, los trabajadores de la biblioteca participarán en un plan de formación digital avanzado que se desarrollará en 2010. Se trata de una iniciativa del Gobierno Vasco enmarcada en el Plan Euskadi en la Sociedad de la Información, y trata de formar a los empleados de las bibliotecas en tecnologías 2.0.

Los blogs, las redes sociales y todos los espacios de internet que permiten una respuesta o una interacción son ámbitos que abarca este plan. "Se trata de que las bibliotecas no nos quedemos atrás", explica la responsable de la biblioteca municipal Juan San Martín, Eva Alberdi. Redes sociales, publicación en internet, creación de contenidos multimedia o creación de materiales con calidad para imprimir son algunos de los campos que abarcará esta formación.

El Ayuntamiento de Eibar ya se ha comprometido a participar en esta iniciativa. Sin embargo, la ampliación de instalaciones que ha vivido la biblioteca en los últimos años hace que las seis personas que trabajan en ella sean poco prescindibles. Por eso, ahora están a la espera de ver horarios y organización de este plan de formación para tratar de que todos los trabajadores puedan acceder a una formación que se canalizará a través de los centros Kzgunea, desde el próximo mes de febrero.

Web, blog y guías de lectura

El compromiso que se adquiere con este plan de formación incluye también la realización de un proyecto que ponga en práctica la materia desarrollada. Un blog infantil o un taller de escritura son algunas de las ideas que se plantean, pero que no se decantarán definitivamente hasta que no se lleve a cabo la formación.

La utilización de las nuevas tecnologías desde la biblioteca ubicada en Portalea no es nueva. Así, álbumes virtuales como 'Flickr' se emplean para el almacenamiento de fotografías. Otro caso es el de la página web de la biblioteca (www.bibliotecaspblicas.es/eibar) que registra cerca de 2.500 visitas desde su puesta en marcha en octubre de este año. En las mismas fechas se activaba un blog que ha recibido 665 visitas en euskara (eibarkoliburutegia.blogspot.com/) y 305 en castellano (bibliotecaeibar.blogspot.com). Además se han empleado estas plataformas para la publicación de guías de lectura, con un menor gasto que la publicación en papel.

El uso de las nuevas tecnologías en la biblioteca ha variado también entre los usuarios, dependiendo de la edad. "Se percibe una brecha. Generalmente las personas mayores de 40 años no atienden a servicios que se ofrecen a través de internet, aunque puedan ser más cómodos. Sin embargo, entre los jóvenes es algo común, recibimos consultas, etcétera", señala Alberdi. Para ello, se ha incorporado a la página web una guía que explica cómo buscar un libro y reservarlo para su recogida en la biblioteca.

Algo que en un principio llama la atención es que el uso de internet en los ordenadores que hay en la biblioteca es un servicio que tiende a bajar. Sin embargo, el empleo de ordenadores particulares en las mesas de consulta es algo frecuente. La dotación de conexión inalámbrica a internet ha popularizado el uso de portátiles. "Poner tomas para enchufes en las mesas fue un acierto, porque era algo que antes de la reforma ya nos comenzaban a pedir", recuerda.